

Documento distribuído por
 culturagalega.org

Unha páxina do *Diario de la Marina*

Reproducimos a continuación unha páxina do *Diario de la Marina*, xornal chave de Cuba durante máis dun século.



CONSELLO DA CULTURA GALEGA

Arquivo da Emigración Galega

Rúa Galeras, 13 / 15705 Santiago de Compostela / A Coruña
Tel: +34 981 557351 / Fax: +34 981 582985 / aemigracion@consellodacultura.org

DIARIO DE LA MARINA.

ORGANO OFICIAL DEL APOSTADERO DE LA HABANA.

EDICION DE LA TARDE.

Año LV.

Habana.--Sábado 17 de Marzo de 1894.

Número 66

Telegramas por el cable.

SERVICIO TELEGRAFICO
DEL
Diario de la Marina.
AL DIARIO DE LA MARINA.
HABANA.

TELEGRAMAS DE ANOCHE.

Madrid, 16 de marzo. (1)

No le ha sido admitida la dimisión al Gobernador General de Cuba y por consiguiente continuará en su puesto el Sr. General Calleja.

El crucero *Isla de Luzón*, que conduce al General Martínez Campos, se ha detenido media hora frente a Tarifa con objeto de dirigir telegramas a la Reina y al Gobierno, siguiendo después con rumbo a Melilla.

(1) El presente telegrama se recibió a las doce y media de la noche de ayer, cuando ya se hallaban impresos los ejemplares de la edición de provincias y muchos de la de la Habana. Por esta causa lo reproducimos.

TELEGRAMAS DE HOY.

Madrid, 17 de marzo.

Ha llegado a la capital de la isla de Mallorca el Sr. Maura.

Al detenerse frente a Tarifa los buques de guerra que conducen la Embajada extraordinaria de España en Marruecos, acudieron multitud de personas al crucero *Isla de Luzón*, victoreando al general Martínez Campos. Este manifestó que había tenido que emplear mucha energía en las negociaciones que entabló con el primer Ministro del Sultán.

La Comisión técnica encargada de destruir el casco del vapor *Cabo de Machichaco*, en la bahía de Santander adoptará, según se dice, el sistema de las voladuras parciales, con el fin de realizar la obra sin peligro para el vecindario de aquella capital.

Nueva York, 17 de marzo.

Ha fallecido Sor Rosina, Superiora de la institución de las Hermanas de la Caridad en los Estados Unidos.

Nueva York, 17 de marzo.

Mr. Lasker ha ganado a Mr. Steinitz, a las sesenta jugadas, el primer juego del "match" que se está celebrando en esta ciudad.

Nueva York, 17 de marzo.

Los despachos comunicados al *Herald* desde Montevideo, dan cuenta de que el ex-almirante Mello está dirigiendo desde Curitiba las fuerzas insurgentes terrestres, creyendo que la revolución no está perdida.

Londres, 17 de marzo.

En las regatas que se han verificado entre los yachts "Oxford" y "Cambridge", el "Oxford" quedó vencedor por tres largos.

Londres, 17 de marzo.

Sábese oficialmente que el yacht "Oxford" triunfó por tres y medio largos y que el tiempo empleado en recorrer la distancia señalada para la regata fué de veintinueve minutos y treinta y nueve segundos.

Nueva York, 17 de marzo.

El ministro de Portugal en Río Janeiro se negó a que fuesen entregados al gobierno los insurgentes que se hallaban refugiados en un buque de su nación y entonces el general Feixoto ordenó que se hiciese fuego sobre el mencionado buque, impidiendo su salida.

Nueva York, 17 de marzo.

El vapor portugués *Cidad O' Porto* se hizo a la mar, abandonando la bahía de Río Janeiro llevándose a su bordo cien insurgentes.

TELEGRAMAS COMERCIALES.

Nueva York, marzo 16, a las 5 de la tarde.

Onzas españolas, a \$15.70.
Centenes, a \$4.83.
Descuento papel comercial, 60 días, de 3/4 a 4/4 por ciento.
Cambios sobre Londres, 60 días (banqueros), a \$4.37.
Idem sobre París, 60 días (banqueros), a 5 francos 13.
Idem sobre Hamburgo, 60 días (banqueros), a 95.
Bonos registrados de los Estados Unidos, a por ciento, a 113, ex-interés.
Centrifugas, n. 10, pol. 96, a 8.
Regular a buen refino, de 24 a 24.
Azúcar de miel, de 23 a 23.
Mieles de Cuba, en bocoyes, nominal.
El mercado, fácil.
VENDEDOS: 4,200 sacos de azúcar.
Manteca (Wilcox), en terceros, a \$9.12.
Harina Patent Minnesota, \$4.30.

Londres, marzo 16.

Azúcar de remolacha, a 12(10).
Azúcar centrífuga, pol. 96, a 15.
Idem regular refino, a 12(6).
Consolidados, a 98, ex-interés.
Descuento, Banco de Inglaterra, 21 por 100.
Cuatro por ciento español, a 64, ex-interés.

Paris, marzo 16.

Renta, 3 por ciento, a 95 francos 82, cts., ex-interés.

(Queda prohibida la reproducción de los telegramas que anteceden, con arreglo al artículo 31 de la Ley de Propiedad Intelectual.)

INSISTIMOS.

El grave conflicto que produce la escasez de oro del cuño nacional, escasez que impide materialmente su importación, requiere que insistamos sobre un asunto que tanta gravedad e importancia reviste para nosotros.

Nuestros Bancos no han restablecido aún su marcha normal; la zafra, que representa un valor de cincuenta a cincuenta y cinco millones de pesos, tiene que movilizarse en el breve período de cuatro meses, de los cuales han transcurrido ya en la actualidad dos, y no es posible que se desenvuelva sin notables quebrantos; dada la situación monetaria de la Isla.

Se impone, pues, la importación de oro extranjero y su circulación con un sobreprecio análogo al que tiene el oro nacional. Así lo ha comprendido el señor Presidente de la Cámara de Comercio de esta capital que con fecha de ayer dirigió el telegrama al señor Ministro de Ultramar, que en otro lugar verán nuestros lectores.

Pero a nuestro juicio no basta hacer lo que se pide en el telegrama; es preciso que la misma Cámara, el Órculo de Hacendados y personas importantes del Comercio y de la Industria, se reúnan, deliberen sobre el particular y acuerden sin demora, la circulación extraordinaria de las monedas de oro americano e inglés, sin prescindir de la moneda francesa.

No se nos oculta que este acuerdo puede perjudicar por el momento, los intereses de determinadas individualidades a quienes señala la opinión como autores de negociaciones encaminadas a producir una gran tirantez en esta plaza, deprimiendo el precio del azúcar, por un medio de la baja de los cambios, y realizando de ese modo ganancias desproporcionadas, con perjuicio de los intereses generales del país.

Volviendo la vista a lo que ocurrió en julio y agosto del año pasado, recordamos que la causa de la crisis fué producida por la abstención del *Trust* americano, de comprar azúcar durante setenta días; abstención que fué aquí secundada por algunos elementos de nuestro comercio, acelerando la venta de letras para retirar el oro de los Bancos, el cual se remitió a Nueva York, fundiéndose una parte de él con cuño americano, en la casa de moneda de Filadelfia.

Actualmente, se reproduce el hecho del acaparamiento del oro, el cual se deposita en las Cajas de algunos banqueros y comerciantes, esperando que el conflicto estalle para comprar entonces azúcar y letras a muy bajo precio.

Y esto se hace cuando se ve próximo el momento de que el Banco del Comercio salde todos sus compromisos y entee, por consiguiente, en una marcha normal. Y se redobla el esfuerzo cuando el Banco Español realiza la venta de tres millones de pesos de cédulas del Ayuntamiento, a un precio satisfactorio en oro americano; operación por la cual debemos felicitar al Banco, a su Consejo y al Gobernador, que han llevado a cabo ese importante negocio.

Por fortuna, en la ocasión presente no se repetirá lo que ocurrió en julio y agosto últimos, pues existen medios de contrarrestar los manejos a que nos estamos refiriendo.

Esos medios consisten en facilitar la circulación del oro extranjero con un sobreprecio análogo al nacional, para normalizar la vida mercantil y la del Banco Español, cual puede hoy importarse el equivalente de la venta de los tres millones de pesos en oro americano; aunque lucha con la dificultad de no poderlos poner en circulación, mientras no se acuerde el recibirlos con el sobreprecio que dejamos apuntado; y la de no poder tampoco girar inmediatamente sobre Nueva York por aquella suma, pues de ese modo lo que conseguiría sería perturbar más de lo que lo está nuestro mercado de cambios, con grave

perjuicio de sus intereses y haciendo el juego de los que desean mayor baja de lo que existe en dichos cambios, para influir así en la baja del precio del azúcar.

Repetimos que el medio práctico de conjurar el conflicto, consiste en que las corporaciones y los hombres de negocios se reúnan y acuerden admitir en las transacciones el oro extranjero; y esperamos que la Cámara de Comercio, que ha tomado la iniciativa en este asunto, continúe en sus gestiones, con lo cual prestará a las clases que representan y a toda la riqueza del país, un señaladísimo servicio.

ACTUALIDADES.

La *Unión* trata de demostrarnos que la Diputación única es meramente decorativa y peligrosa a la vez.

O lo que es lo mismo, que es y no es. En lo cual va más allá que los célebres doctores de "El Rey que rabió", porque ellos sostenían que *pudiera* estar rabioso y *pudiera* no lo estar; pero no que existieran a un mismo tiempo en el perro los dos estados contradictorios.

A lo que no ha contestado aun es a lo que le preguntamos ayer respecto a las atribuciones de la diputación meramente decorativa y peligrosa.

Desearíamos saber si el colega reaccionario creía conveniente facultar a la diputación referida para pedir el nombramiento y la destitución de los Gobernadores Generales de esta Isla.

Pero aunque el amable colega no se ha dignado contestarnos, bien podemos suponer que esa es una prerrogativa demagógica que *La Unión* se reserva para sí y para su partido; porque hoy insiste en pedir la dimisión del Sr. General Calleja, a pesar de la confianza que inspira al nuevo Ministro y de la gran manifestación de respeto y simpatía de que fué objeto antes de ayer con motivo de la víspera del Santo de su esposa y del telegrama afectuoso del Sr. Becerra.

Es verdad que en Palacio no estuvieron los más y los mejores; pero en cambio, al decir de la prensa, estuvo *la Habana entera*.

Lo cual demuestra que, para los periódicos de esta capital, eso de los más y los mejores es ya una figura retórica mandada recoger.

"El País, dice *La Unión*, lanza el insulto más grave de cuantos pudimos escribirse sobre las señoras cubanas (peninsulares había cinco) que adornaron los palcos del teatro Tacón la noche del 28 de febrero. ¡Llama bacanal al banquete derechista! ¡Que se apunte mil!"

Pues nosotros no vemos el insulto.

¡Qué culpa tienen aquellas pobres señoras de que en vez de una fiesta política les hayan hecho presenciar una orgía demagógica?

Recorte del mismo colega:

"Dice el *Diario de la Marina*:
"Oh lógica! Oh desdichada lógica, cómo te están poniendo los señores reaccionarios!"
"Oh paz moral! Oh paz moral!"
"Como has acursilado a los que antes eran modestos escritores..."

Más deplorable es que se acursilen los géneos de la dramática moderna. Porque de modestos escritores está el mundo lleno; mientras que Calderones y Shakspeares se dan muy de tarde en tarde.

Ofrecemos el surtido más completo en CASIMIRES ingleses para la actual estación. Especialidades en lutos y medios lutos.

SASTRERIA M. Stein y Cia.
92, AGUIAR, 92,
(LA CASA BLANCA.)

NOTA.—Las ventas al contado y las personas no presentadas garantizarán sus encargos.

GALERIA FOTOGRAFICA Y TALLER DE PINTURA

S. GELABERT Y HERMANO.
63, O'REILLY, 63.

Edificio construido expresamente con todos los adelantos del arte.
RETRATOS "MANTELLO", ULTIMA NOVEDAD.
O'Reilly 63, entre Aguacate y Villegas, frente al depósito de máquinas y bicicletas de Vidal, Graña y Comp.

AL COMERCIO.

A LAS FAMILIAS.

(DOS PALABRAS.)

Bien conocida es la casa de HIERRO Y FIGUERAS **EL FÉNIX**, OBISPO ESQUINA A AGUACATE, con pasaje a la calle de O'Reilly.

También se sabe que es el establecimiento MAS SURTIDO EN SU GIRO, y el que contiene más mercancías, pues son CUATRO CASAS EN UNA, repletas de novedades. Lo que nos proponemos decir hoy, es que terminado el Balance, arroja el inventario una existencia superior a la que necesitamos. ESTAMOS DECIDIDOS, PUES, A VENDER MUY BARATO.

A este fin, y durante el presente mes, haremos

Descuentos extraordinarios

en todos los objetos mayores de \$5.

Fíjese el público en la CONVENIENCIA QUE LE RESULTA, POSITIVA, VERDADERA.

Las próximas festividades de los

DOLORES Y SAN JOSÉ,

imponen la necesidad de los regalos. Cumpliendo con la tradición de esta casa, hemos hecho PEDIDOS ESPECIALES, que acabamos de recibir y ofrecemos al público CON GRANDES VENTAJAS EN LOS PRECIOS. Las SECCIONES DE JOYERIA de oro, brillantes y relojes, así como la de bronces y artículos de fantasía, se han enriquecido con los últimos caprichos de la moda.

Hierro y Figueras.

SEGUNDO Y ULTIMO CONCIERTO

del gran pianista y compositor

GONZALO NUÑEZ.

SALON LOPEZ.

OBRAPIA, 23.

EL DIA 17 DEL CORRIENTE
MES DE MARZO.

Entrada y asiento: \$ 1.50 plata.

EL BAZAR INGLÉS. CASA IMPORTADORA DE CALZADO Y OTROS EFECTOS.

Esta gran casa, agradecida de la señalada protección que el público le viene dispensando, ha resuelto realizar MIL DOCENAS NAPOLEONES del afamado fabricante **CABRISAS**, marca **CHIVO 1**, forro piel, al precio de UN PESO PLATA EL PAR. Hay surtido desde el número 20 al 32.

También acaba de despachar un colosal surtido de NOVEDADES para SEMANA SANTA, las cuales realizará a precio de factura.

DIRECCION: SAN RAFAEL ESQUINA A INDUSTRIA. TELEFONO 1,319.